

1520

S/T Tom. 011.



CÁMARA DE DIPUTADOS DE LA PROVINCIA DE SANTA FE

CÁMARA DE DIPUTADOS MESA DE MOVIMIENTO	
7 NOV 2013	
Recibido.....	1520.....M
Exp. N°.....	28346 ME.....F.V

PROYECTO DE DECLARACIÓN

La Cámara de Diputados de la Provincia de Santa Fe

DECLARA

Su adhesión a los actos de conmemoración por el 150º aniversario del asesinato de Ángel Vicente "El Chacho" Peñaloza, que se realizarán el 12 de noviembre próximo y días subsiguientes en distintas localidades de La Rioja, organizados por el Gobierno de aquella provincia.


 EDUARDO TONIOLI
 Diputado Provincial
 Bloque Movimiento Evita - F.P.V

FUNDAMENTOS

Angel Vicente "el Chacho" Peñaloza nació en Guaja, caserío de la Costa alta de los Llanos en La Rioja, en 1798 y fue uno de los más consecuentes luchadores contra el centralismo porteño, comandando sus milicias de gauchos





montoneros. El proyecto de los representantes del unitarismo porteño o el centralismo de Buenos Aires - la Provincia Metrópoli, como la llamó Alberdi - pretendía monopolizar el control del puerto único y las consecuentes rentas aduaneras, el crédito y la política económica para crear un país hacia afuera con un desarrollo interno limitado, dependiente del capital extranjero, dando la espalda a las provincias interiores.

Tal como señala el historiador Norberto Galasso, Peñaloza fue uno de los que más luchó contra ese proyecto oligárquico y semi-colonial, y su derrota fue la derrota de la Argentina latinoamericana, hacia adentro, popular, integrada a la Patria Grande que soñaron San Martín y Bolívar, de esa Unión Americana por la que peleó su amigo y sucesor, Felipe Varela.

Peñaloza se enfrentó al proyecto unitario y el odio que despertaba su rebeldía se expresó con su mayor ferocidad al momento de su asesinato. Así lo expresa Bartolomé Mitre: "Mejor que entenderse con el animal de Peñaloza es voltearlo... Aprovechemos la oportunidad de los caudillos que quieren suicidarse para ayudarlos a bien morir... Al Chacho es preciso que se lo lleve el diablo barranca abajo." (Mitre a Marcos Paz, 10/1/1862). En soledad junto a sus tropas, abandonado por Urquiza, finalmente el Chacho es derrotado en Lomas Blancas, Las Playas y Caucete. El 12 de noviembre se rinde en Olta. Las tropas mitristas lo matan y lo degüellan. Su cabeza es colgada en una pica de una plaza de Olta.

Dos exponentes del pensamiento nacional -Juan Bautista Alberdi y José Hernández- retratan de este modo sus últimos momentos: "El Chacho, pobre y desnudo de recursos, arrastraba a la mitad de la República... Su adversario, a la cabeza del gobierno de San Juan... temblaba de miedo ante la popularidad del Chacho y de miedo, lo hizo matar alevosamente... La vida real del Chacho no contiene un solo hecho de barbarie igual al asesinato del que él fue víctima." (Alberdi en *Grandes y pequeños hombres del Plata*, p. 319 y 334). "Los salvajes unitarios están de fiesta. Celebran la muerte de uno de los caudillos más prestigiosos, más generoso y valiente que ha tenido la República Argentina. El





Partido Federal tiene un nuevo mártir. El partido Unitario tiene un crimen más que escribir en la página de sus horrendos crímenes. El General Peñaloza ha sido degollado... Acaba de ser cosido a puñaladas, en su propio lecho, degollado y su cabeza ha sido conducida como prueba del buen desempeño del asesino, al bárbaro Sarmiento. El partido que invoca la ilustración, la decencia, acaba con sus enemigos, cosiéndolos a puñaladas. El partido Unitario es lógico con sus antecedentes de sangre. Mata por su índole perversa, mata porque una sed de sangre lo mortifica, lo sofoca, lo embrutece... ¡Maldito sea! ¡Maldito, mil veces, maldito sea! el partido envenenado con crímenes que hace de la República el teatro de sus sangrientos horrores." (José Hernández, en Vida del Chacho). Las leyendas populares relatan que luego de su muerte y de que las tropas unitarias colgaran su cabeza en la plaza de Olta su compañera, Victoria Romero -fiel guerrera y compañera de batallas- fue obligada a barrer la plaza en sucesivas oportunidades.

Al igual que José Hernández, Fermín Chávez escribió una biografía sobre el caudillo riojano que llevó por nombre "Vida del Chacho". En el proemio del libro explicaba porqué encaró el estudio de la vida de este caudillo federal: "El general Ángel Vicente Peñaloza es uno de los grandes infamados de nuestra historia oficial. Sabido es que el Olimpo liberal argentino no admite más que aquellas figuras protagónicas en un todo ortodoxas, es decir, las enteramente aceptables a la fórmula implícita en el slogan Civilización o Barbarie".

Por todo lo expuesto, proponemos que la Cámara de Diputados de Santa Fe adhiera a los actos en conmemoración del 150º aniversario de su fallecimiento y solicitamos que se comuniqué y envíe esta declaración a las autoridades de la Provincia de la Rioja.

EDUARDO TONIOLLI
Diputado Provincial
Bloque Movimiento Evita - F.P.V

